



Notas e informe del evento conmemorativo 50 años Maestría en Historia, UPTC

*Juan Esteban Martínez**

* Licenciado en Ciencias Sociales, Universidad Pedagógica y Tecnológica de Colombia. Asistente académico de la conmemoración de los 50 años de la Maestría en Historia.



El evento que tuvo lugar del 20 al 22 de septiembre de 2023 en las instalaciones de la UPTC, sede central, fue un momento significativo en la historia de nuestra institución, donde celebramos décadas de excelencia académica y contribuciones sobresalientes al campo de la historia. A continuación, me complace resaltar los aspectos más destacados del evento:

Celebración académica: durante el evento conmemorativo, se llevaron a cabo diversas actividades académicas, como conferencias magistrales, mesas temáticas, paneles de expertos que resaltaron la relevancia y el impacto del programa de Maestría en Historia de la UPTC en la comunidad académica y la sociedad en general. Reconocimientos especiales: Como parte de las festividades, se otorgaron merecidos reconocimientos a profesores, investigadores y exalumnos destacados que han contribuido significativamente al enriquecimiento de la Maestría en Historia y al prestigio de nuestra universidad. Igualmente, el programa recibió múltiples reconocimientos desde distintas instituciones educativas, académicas y gubernamentales.

Participación de la comunidad: la comunidad académica y los invitados especiales contribuyeron activamente a través de debates enriquecedores, intercambio de ideas y la creación de redes de colaboración, fortaleciendo así los lazos dentro de la comunidad académica.

Perspectivas futuras: durante el evento, se discutieron las perspectivas y los planes futuros para la Maestría en Historia, reafirmando nuestro compromiso continuo con la calidad académica y la formación de excelencia en el campo de la historia.



Este evento fue un testimonio del compromiso y la dedicación de nuestra universidad en la promoción de la educación superior de calidad y la investigación académica. Los reconocimientos otorgados a nuestros docentes, investigadores y exalumnos son un reflejo de los frutos de este compromiso a lo largo de cinco décadas.

Programación del evento 50 años *Maestría en Historia UPTC*

Miércoles 20 de septiembre

Las actividades académicas del evento de los 50 años de la Maestría en Historia de la UPTC comenzaron el miércoles 20 de septiembre a las 2:30 pm en el auditorio Paraninfo de la UPTC, con la conferencia inaugural: «Las Independencias (revoluciones) de Iberoamérica ¿Continúan en su laberinto?», dictada por el Dr. Manuel Chust Calero. Esta conferencia se centró en reflexionar y analizar algunas de las cuestiones generales que han marcado la investigación en torno a las independencias iberoamericanas. A lo largo de la conferencia, expone el complejo laberinto histórico de uno de los momentos cruciales en la historia de América Latina a través de un estudio completo y diversificado, abarcando varias corrientes y enfoques historiográficos.

La segunda actividad académica del día fue el Panel: «Balance historiográfico 50 años de la Maestría en Historia UPTC». Donde algunos profesores del programa realizaron un balance historiográfico a través de las 233 tesis que se han desarrollado durante 50 años. Fue coordinado por la Dra. Diana Bonnett, profesora externa que ha acompañado a la Maestría y Doctorado en Historia durante muchos años. El panel abarcó



seis campos del conocimiento de la siguiente manera: Historia Política del siglo XIX, por la Dra. María Victoria Dotor.

- Historia Cultural, por la Dra. Blanca Acuña.
- Historia Política del siglo XX, por el Dr. Javier Guerrero.
- Historia de la Educación, por la Dra. Lina Adriana Parra y el Dr. William Pacheco).
- Historia Económica, por la Dra. Katherinne Mora.
- Historia Social, por la Dra. Olga Acuña.

La dinámica del panel se centró en responder 3 preguntas:

1. ¿En qué contextos históricos, para el país y la maestría, se ha marcado un mayor interés en cada una de estas líneas?
2. ¿Cuál es el balance estadístico, en términos de periodizaciones, escalas y/o temáticas dentro de cada línea de investigación?
3. ¿Cuáles son los aportes fundamentales para la historiografía colombiana en cada una de las líneas de investigación?

El panel también fue una primera expresión de un trabajo que vienen realizando los profesores de la Maestría con motivo de estos 50 años de vida de la Maestría en Historia. El escrito estará listo a fin de año, se consolidará en un libro y se convertirá a su vez en un registro histórico, una especie de memoria sobre los años de existencia del programa.

Jueves 21 de septiembre de 2023

El jueves 21 de septiembre las actividades académicas comenzaron desde las 8:00 am con el desarrollo de 4 mesas temáticas. La Mesa Temática: Historia social, coordinado por el Mg. Jaime Tovar, la cual estuvo integrada por cuatro ponencias:

1. Metodologías didácticas de enseñanza para el reconocimiento de los sectores sociales como agentes activos de los procesos históricos en Colombia.	Jasbleidy Carolina Sarmiento Molina.
2. Participación de la élite y las clases de abajo en la independencia de la costa neogranadina.	José Antonio Escorcía Barros.
3. Una ciudad para los enfermos y los pobres: espacio y sociedad en la Bucaramanga de la transición del siglo XIX al XX.	Luis Felipe Ortega Rincón.
4. El retorno de la Degeneración: Miguel Jiménez López en el esperpéntico proceso Zawadzky (1935).	Abel Fernando Martínez Martín.

Paralelamente se desarrolló la Mesa temática: Imaginarios e Historia Social , coordinado por Dr. Antonio de Pedro y conformada de la siguiente manera:

1. El sueño del centenario.	Oscar Javier Dávila Sanabria.
2. Desenmascarando las narrativas mediáticas de la guerra: La deconstrucción como herramienta para analizar la construcción discursiva de la muerte en el conflicto armado interno de Colombia.	Rolando Augusto Maldonado Vargas.
3. Lo exhibido y venerado. Una aproximación al análisis de las formas compositivas y retóricas de las piezas retablistas mayores del Museo Santa Clara e Iglesia Nuestra Señora de las Aguas (Bogotá).	Nathalia López Zambrano.
4. ¿Modernidad sin sujeto moderno?	Antonio Elías de Pedro Robles y Oscar Javier Dávila Sanabria.
5. Un arte poco mencionado. Expresiones plásticas en Boyacá 1960-1990.	Santiago Chisino.



Igualmente, la Mesa Temática: Historia de las mujeres, coordinada por la Dra. Olga Acuña, se desarrolló de manera paralela de la siguiente forma:

1. La importancia de las mujeres en el proceso de la Independencia de Colombia 1780-1821.	Jorge Alejandro Vega Ospina
2. La mujer como símbolo en la narrativa histórica, desafíos y responsabilidades.	María Leonor Mesa Cordero.
3. Percepciones sociales de la prostitución: ideal de mujer. Especialidades marginadas y autopercepciones en Bucaramanga (1930-1940).	Jineth Paola García Barrios.
4. Elementos críticos para una reseña de la Dra. Inés Pinto: El empuje de una mujer en la disciplina histórica en Colombia.	Dora Smith León Patiño.
5. Mujeres en la Unión Patriótica: Trayectorias de lucha, genocidio y resistencia.	Carlos Andrés Torres Mateus.

Y por último, la Mesa Temática: Historia política del siglo XX, coordinada por el Dr. Javier Guerrero, que fue continuación de la Mesa de Historia social y se expusieron dos ponencias:

1. Las FARC en los años 1960-1967: El inicio de un Proyecto Insurgente Educativo, de Harold García.	Harold Stiven García Pacanchique.
2. Insurgencias y Catatumbo: génesis de la presencia de los grupos armados.	José Manuel Alba Maldonado.

Como conferencia central de la jornada de la mañana se realizó la Conferencia-conversatorio: Historia de la banca pública, desarrollada por el Dr. Víctor Álvarez y la Dra. Carolina Barreto. En donde se presentó la historia de cómo se lleva a cabo la formación de la banca pública en Colombia, comenzando con la explicación de lo que sucedió en lo que hoy es Antioquia con la creación y desarrollo de una institución financiera que se llamó «caja de ahorros» en 1846, la creación que se refirió en el periódico *El Antioqueño Constitucional* y este daba la información del desarrollo y evolución de esta nueva institución. Luego expone el Dr. Álvarez



que la Constitución de 1863 promovió la intervención estatal en asuntos económicos y dio lugar a la creación de los bancos de Bogotá y Antioquia en 1871. Durante la presidencia de Rafael Núñez en 1881, se intentó establecer el Banco Nacional, pero falló debido a la falta de apoyo y confianza.

Finalmente, se expuso el caso de José María Sierra y su respaldo al gobierno, el cual conllevó a la creación del Banco Central de Colombia, el cual gestionaría las rentas quedándose con el 10 % de ellas. A lo largo de los años, la emisión de moneda experimentó cambios, pasando de la falta de respaldo a respaldarse con oro. Esto condujo a la formación del Banco de la República y la Contraloría General, que desempeñan un papel clave en la gestión monetaria y la tasa de cambio en la actualidad.

La jornada de la tarde comenzó con el desarrollo de dos paneles de expertos paralelos: Panel: Historia pública y enseñanza de la Historia, donde participaron la Dr. Olga Acuña, la Dr. Sandra Rodríguez y la Dr. Nancy Palacios, y el cual trató sobre la dificultad en la enseñanza de la Historia y el pensamiento histórico, la cual se debe a la falta de comprensión sobre la historia en sí misma y la ausencia de un currículo adecuado, especialmente en la enseñanza de la Historia contemporánea. Se expusieron las múltiples responsabilidades que enfrentan los docentes y el manejo no efectivo de los contenidos de Ciencias Sociales y Geografía.

Las expertas resaltaron la necesidad de revisar las políticas públicas y la formación docente. Se explicó que es la historia pública, la cual es impulsada por herramientas tecnológicas, que pueden democratizar el conocimiento, pero existe una



brecha entre la enseñanza de la historia en colegios y universidades debido a diferentes contextos.

Se expuso que la enseñanza de la Historia debería motivar a los estudiantes a acercarse a la historiografía y al análisis crítico. La metodología y la didáctica deben incluir la memoria, la integración de saberes, el debate y la comprensión de procesos sociales. También se debe promover una enseñanza basada en enfoques locales y regionales para fortalecer la comprensión histórica.

Panel: Indagaciones sobre la política en el siglo XIX. Dra. Margarita Garrido, Dr. Daniel Gutiérrez, Dr. Carlos Camacho. Se habló del impacto de las revoluciones y movimientos políticos del siglo XIX, explorando las corrientes de pensamiento político que influyeron en el siglo XIX, como el liberalismo, el nacionalismo, el conservadurismo y el socialismo. También se discutieron algunas de las figuras intelectuales clave de esa época.

La conferencia central de la tarde, «La historia de América Latina entre lo especulativo y lo interpretativo: nuevas/viejas perspectivas», realizada por el Dr. Justo Cuño. Se centró en las perspectivas que hay frente a la historia de América Latina. Comienza explicando que la Historia es una ciencia irrenunciable, innata al ser humano. El Dr. Justo habló del giro paradigmático que debemos realizar frente a la interpretación histórica, resaltando y reforzando la construcción de un pensamiento académico autóctono. Concluyó explicando que la patria se construyó no como una teoría, sino como ha demostrado la historia, empleando la sangre y el esfuerzo común; no se forjó desde la elucubración. La patria no es una comunidad imaginada, sino un proyecto común



peleado, combatido y forjado por todas y por todos, tanto desde las armas como desde las ideas y desde sus contradicciones.

Por último, para terminar la jornada del segundo día, se continuó, con la presentación del N°27 de la revista Historia y Memoria, donde la Dra. Olga Acuña, la Dra. Diana Bonnet y la Dra. Enriqueta Quiroz expusieron una síntesis del dossier, resaltando la importancia del contenido temático enmarcado en la historia de los alimentos, explicando las miradas que se han hecho desde la historia a las experiencias alimentarias del pasado; a través de tres aspectos: la circulación de los alimentos, las prácticas alimentarias y los cambios culturales. Igualmente se destacaron las novedades temáticas y metodológicas que tiene este nuevo número.

Viernes 22 de septiembre de 2023

El último día del evento se comenzó con el desarrollo de tres mesas temáticas paralelas:

- Mesa temática: Historia colonial y urbana. Coordinado por Dra. Katherinne Mora.

1. Entre lo incaico y lo colonial: la heteroglosia en el discurso de Titu Cusi Yupanqui, el penúltimo inca de Vilcabamba.	Victoria Martínez Granada.
2. Elementos geográficos en zona de frontera desde la cartografía histórica. La Compañía de Jesús en los llanos orientales durante el periodo colonial.	Gustavo Adolfo González Vanegas.
3. Relaciones entre la electricidad y los bogotanos entre 1896-1930.	Juan Camilo Fernández Huertas.
4. Los vasos comunicantes de la Historia: un análisis al derribo de la estatua de Antonio Nariño en Pasto, desde la perspectiva de la Historia Social y cultural.	Cristian Felipe Cervantes Pinto.
5. Transformaciones urbanas de Popayán a propósito de la construcción y llegada del ferrocarril del Pacífico 1915-1930.	Dora Alexandra Villota Enríquez.



- Mesa temática: Historia política del siglo XIX. Coordinado por Dra. María Victoria Dotor.

1. Lenguajes políticos neogranadinos: la palabra «liberal» en los discursos de prensa durante la campaña electoral de 1848.	Juan Sebastián Vargas Ramírez.
2. La guerra civil de 1851 en Boyacá.	José Camilo Becerra Mora.
3. Tras las huellas de un político neogranadino de mediados del siglo XIX: Estudio sobre las prácticas políticas de Mariano Ospina Rodríguez en la región antioqueña (1853-1855).	Juan José Loaiza Bejarano.
4. Financiación y empréstitos de la guerra de 1854.	Zaira Lucía Álvarez Jaimes.
5. La construcción de la región como debate político desde las municipalidades: El décimo departamento como idea en conflicto.	César Alberto Torres Quijano.

- Mesa temática: Los archivos y las fuentes en la Historia. Coordinado por la Dra. Lina Adriana Parra.

1. La demonización de Mao Tse Tung a través de las «fuentes».	Aldo Fernando García Parra.
2. La observación de la Provincia de Tunja, a partir de planos, croquis e itinerarios elaborados por los ingenieros del Ejército Expedicionario de Costa y Tierra Firme: 1816-1819.	Rocío Margarita Millares Caro.
3. Estudio gráfico de la biblioteca patrimonial de la Orden de los Predicadores en Tunja: fase 1.	Claudia Angélica Reyes Sarmiento.

Se continuó el día con dos actividades realizadas de forma paralela. Por un lado, estuvo el Panel de expertos: Archivos de derechos humanos en la historia, donde la Dra. Laura Sánchez del Archivo General de la Nación (AGN), y Mg. Gilberto Villa del Centro Nacional de Memoria Histórica (CNMH), expuso la importancia y trayectoria de los archivos de derechos humanos y su relevancia frente a los procesos de justicia transicional.

Por otro lado, la conferencia/conversatorio: Diálogos entre historia y memoria para la terminación de la guerra, realizado por el padre Francisco



de Roux, presidente de la Comisión para el Esclarecimiento de la Verdad, la Convivencia y la No Repetición. Por la Dra. Olga Acuña, directora de la Revista Historia y Memoria y moderado por el Dr. Javier Guerrero Barón, director de la Revista Nuevas Lecturas de Historia. Este conversatorio-conferencia buscó entablar un diálogo entre historia y memoria, tratando de enfocarla como una herramienta para trabajar en Colombia para el fin de la guerra.

Para finalizar las actividades académicas del evento conmemorativo de los 50 años de la Maestría en Historia de la UPTC, se dictó la conferencia de clausura: Cuestiones pasadas y presentes en la historia agraria de Colombia, realizada por el Dr. Marco Palacios. Esta conferencia se centró en una serie de temas relacionados con la historia agraria de Colombia, tanto en su contexto histórico como en su relevancia contemporánea. Esto incluyó discusiones sobre las prácticas agrarias indígenas, la colonización española y sus efectos en la agricultura, así como los cambios significativos a lo largo de la historia, mostrando además los desafíos contemporáneos y las perspectivas futuras de la agricultura en Colombia.

Conferencias

- Conferencia inaugural: Las Independencias (revoluciones) de Iberoamérica ¿Continúan en su laberinto? Por el Dr. Manuel Chust Calero.
- Conferencia/conversatorio: Historia de la banca pública. Por el Dr. Víctor Álvarez y Carolina Barreto.
- Conferencia central: La historia de América Latina entre lo especulativo y lo inter-



pretativo: nuevas/viejas perspectivas. Por el Dr. Justo Cuño.

- Conferencia/conversatorio: Diálogos entre historia y memoria para la terminación de la guerra. Por el Dr. Francisco de Roux. Conferencia de clausura: Cuestiones pasadas y presentes en la historia agraria de Colombia. Por el Dr. Marco Palacios.

Paneles de expertos:

- Panel: Balance Historiográfico 50 años de la Maestría en Historia UPTC. Profesores de la Maestría en Historia. Coordinado por la Dra. Diana Bonnett
- Panel: Historia pública y enseñanza de la Historia. Dr. Olga Acuña, Dr. Sandra Rodríguez y Dr. Nancy Palacios Mena.
- Panel: Indagaciones sobre la política en el siglo XIX. Dra. Margarita Garrido, Dr. Daniel Gutiérrez, Dr. Carlos Camacho.
- Panel: Archivos de derechos humanos en la historia. Dra. Laura Sánchez, Mg. Gilberto Villa.

Mesas temáticas

- Mesa temática: Historia social. Coordinado por el Mg. Jaime Tovar.
- Mesa temática: Imaginarios e Historia Social. Coordinado por el Dr. Antonio de Pedro.
- Mesa temática: Historia de las mujeres. Coordinado por la Dra. Olga Acuña.
- Mesa temática: Historia política del siglo XX. Coordinado por el Dr. Javier Guerrero.



- Mesa temática: Historia colonial y urbana. Coordinado por la Dra. Katherinne Mora.
- Mesa temática: Historia política del siglo XIX. Coordinado por la Dra. María Victoria Dotor. Mesa temática: Los archivos y las fuentes en la Historia. Coordinado por la Dra. Lina Adriana Parra.

Presentación: Revista *historia* y *MEMORIA*.

Dra. Olga Acuña, Dra. Diana Bonnet y Dra. Enriqueta Quiroz.